

Cuerpo de Redacción:  
Lic. don Manuel Coto F  
Prof. don Justo A. Facio  
Don Joaquín Vargas Coto  
Don Ricardo Castro B

# LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

362

ADMINISTRACION:

Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto C 0-10

San José, Costa Rica

Sábado 22 de Setiembre, 1923

Suscripción mensual C 2.00

N.º 315

No. 362

## El Presidente de la República ante la historia

"Mi anhelo más hondo y sincero, de sobra expuesto en todas las circunstancias, es que sea un hecho la neutralidad oficial, y por eso es por lo que exijo que todos los empleados del gobierno, sin distinciones banderizas, se concentren al cumplimiento de sus deberes, con prescindencia de toda intrusión electoral, fuera de las que marca la ley.

Si el Jefe del Estado se juzga sin derecho para ejercer presión o fuerza en la conciencia nacional, por el mismo hecho se lo niega a sus subalternos, que son una prolongación suya; y solo violando las leyes de la República y las reglas del pundonor personal, podrían éstos arrogarse atribuciones de que carecen, perjudicando a sus superiores y haciendo también daño a los máximos intereses del país".

Julio Acosta

Saben estas solemnes palabras presidenciales a las mismas que con sencillez augusta, momentos antes de la gran batalla de la historia, el General Joffre dirigió a los ejércitos franceses para que triunfaran en sus puestos o murieran en ellos. Nosotros no dudamos de que el mismo espíritu cívico en que acaba de inspirarse el Presidente Acosta al transmitir por medio de sus Secretarios de Estado, uno de los cuales es su hermano en la carne y en el espíritu, para recordarles la obligación en que están de reproducir en sus actos durante la lucha electoral, la actitud del Presidente imparcial y justa, sea aquel en que momentos antes de los comicios de diciembre se dirija al país y a sus funcionarios para exigir de éstos la sumisión absoluta a las leyes de la República y para profesar de nuevo ante la nación que el Presidente Acosta, llevado sobre los hombros del pueblo a la primera magistratura de la república, quiere depositar el poder que recibió del pueblo en aquel que ha sido elegido libremente por éste.

Será muy temprano para hacer juicio del Presidente Acosta, pero no creemos pecar de prematuros reconociendo con los más que es justo abonar al Lic. Acosta dos virtudes: la de que en su gestión administrativa se dejó hacer censura severa y que si podía dolerle la serenidad de sus juzgadores, jamás dejó que su corazón se abandonara ni al resentimiento ni a la ira, y creyó proceder bien viviendo con sus conciudadanos, con el más humilde de sus conciudadanos, la libertad que es la condición natural de la República.

Por eso sentimos que en las palabras que acaba de escribir el Presidente, él no ha lanzado un simple documento para la histo-

ria oficial de la república, sino que él, y lo decimos sinceramente, ha escrito una página de la historia costarricense. Nos parece bien que a las mayestáticas palabras del ex-Presidente Jiménez sobre la emancipación y el

sufragio dadas al público el día de la patria, como un preciado tributo del eminente hombre civil, el Presidente Acosta responda con ese documento para que los ciudadanos del futuro sepan cómo hablaban los hombres de la

República. Y sentimos, porque tenemos derecho de esperar así, que de la misma manera que el Presidente Jiménez hizo efectiva la libertad del sufragio que él prometió a los costarricenses—a pesar de la insistencia

con que los partidos militantes de 1913 se disputaban hasta sus menores gestos para presentarlo ante los costarricenses como afecto a tal o cual causa política, el Presidente Acosta tenga la buena fortuna de hacer efectiva,

por encima de toda violencia y por encima de toda pretensión y por encima de toda insinuación malévola, la libertad del sufragio.

También el Presidente Jiménez se encontró en medio de una situación azarosa, pero mantuvo el ánimo abierto a toda queja de los ciudadanos; se conseró vigilante respecto de la acción de cada uno de sus funcionarios y pudo, haciendo uso de la reverencia que había sabido conquistar entre los suyos, pudo, decimos, conjurar más de un peligro y reprimir en ciernes más de una tempestad para la república. Pasó severo y grande por en medio de una tormenta que hama a Costa Rica, y cuando se cerraron los comicios de diciembre no hubo un solo costarricense que pudiera levantar queja ni contra el Presidente ni contra alguno de sus subalternos, porque se le impidiera votar contra su fuero de ciudadano.

Si es así como el Presidente Acosta quiere proceder, es porque también él tiene una alma grande, porque en esto de que el gobernante cumpla con su deber, no hay sólo interés político sino una esencial cuestión de sincrancia personal, lo que él llama: pundonor personal, y esto es de hombres no sólo civiles sino caballerosos. Así como en eso de ser tirano siempre hay belleza y ruindad: jamás vino el mal gobernante de herencia pura; jamás el tirano salió del caballero.

Nosotros tenemos que estar con el Presidente no por debilidad, como torpemente suponen los contrarios, sino por buen instinto de justicia: no es que el Partido Republicano quiera triunfar por triunfar, es porque el Partido Republicano sabe que su victoria es un simple acto de libertad y aspira a que esa libertad sea cierta. El enemigo procede innoblemente; procede innoblemente cuando hace decir en voz baja que el Presidente Acosta contrajo un compromiso con el Lic. Echandi en la ciudad de Liberia; procede innoblemente cuando hace decir en voz servil que el Presidente Acosta quiere el triunfo del partido echandista; procede innoblemente cuando convierte a los Jefes Políticos en instrumentos de propaganda, exponiendo de esta manera a que las palabras del Presidente encuentren una evidente contradicción en los actos vejatorios de los funcionarios. Pero así como para el Lic. Alvarado Quirós la voz del Papa le exige cristiana sumisión, nosotros decimos ahora: que el Presidente ha hablado y queremos pensar cordialmente que cuando el Presidente Acosta habla nuestro corazón debe llenarse de fe intensa y de fuerza: de fe en la libertad y de la fuerza para arrebatar esa libertad de manos del funcionario infiel a las declaraciones del señor Presidente.

## TASCANDO FRENO DE HIERRO

La organización de las Juntas electorales ha motivado un profundo disgusto entre las gentes del Partido Agrícola. Consideran antinatural el arreglo de esas juntas, pero cualquiera que sea ese arreglo no podrían acusar al Partido Republicano y al Partido Reformista de haber procedido con injusticia al mantener una buena inteligencia como cosa necesaria para componer esas juntas. En esas juntas no hay nada de extraordinario, sino el hecho —que antes que censurarlo debe alabar el Partido Agrícola, — de que esas juntas están integradas de modo que van a servir para garantizar el ejercicio libre del sufragio. ¿Qué deseaba el Partido Agrícola, si es que condena la manera como se han organizado las juntas electorales? ¿Deseaba tener bajo su control esas juntas; deseaba presidirlas o deseaba, en una palabra, hacer de ellas una máquina de extorsión para violentar en su favor las elecciones populares de diciembre?

El Partido Republicano no tiene vanidad alguna en presidir esas juntas; no tiene pretensión alguna en controlarlas y menos aún en convertirlas en instrumento de violencia o de injusticia para servicio suyo. No quiere más que una cosa, lo mismo en que se inspiró cuando el candidato del Partido Republicano, Lic. Jiménez, fue a la casa presidencial a hacer sentir que el país quería que en las juntas electorales tuvieran representación los partidos militantes: el Partido Republicano desea que las juntas electorales sean tribunales llenos del más profundo espíritu de equidad y que no domine en ellos el más leve espíritu de partidismo político. ¿No se siente el Partido Agrícola tranquilo y seguro con este hecho?

No estamos autorizados para traducir los sentimientos del Partido Reformista, pero creemos no interpretarlos mal cuando decimos que son los mismos o que son idénticos a los del Partido Republicano y que no pueden ser otros. Los Partidos Republicano y Reformista se tocan por puntos de contacto múltiples; porque es más fácil que en la casa humilde donde haya un soñador reformista, que sea el hijo, el padre es un antiguo republicano, de vieja y jugosa cepa democrática; porque es más natural que donde el hermano mayor recuerde la vieja epopeya republicana, la tragedia de 1906, la victoria resonante de 1910, el hermano menor, urgido por la vehemencia

de sus años y por el exigente espíritu de los tiempos, ponga delante de sus ojos la encendida púrpura de anhelos más exagerados, de redenciones más inmediatas e ilumine con el fulgor de su insignia roja el semáforo de ensueños que lleva en su seno fecundo el porvenir. El Republicanismo y el Reformismo son apenas dos formas de un mismo ideal: lo que las diferencia es una razón puramente evolutiva: es que el Republicanismo es la historia y el Reformismo es el porvenir: pero ambos vienen de la misma sustancia madre, vienen de esperanza popular, de fuerza democrática: vienen del taller del carpintero o del sureño hondo del virtuoso sembrador de nuestros campos. El Partido Agrícola sufrirá muchas sorpresas: el Partido Agrícola creará fácil dividir a estos dos contendientes suyos, pero observará, mal a su grado, que en las horas de justicia o de peligro, las fuerzas comunes que aletean en el alma de los dos partidos del pueblo, trabajarán por unirlos y hacer de ellos un solo poder. Ahora ha habido entre ellos una modesta inteligencia para organizar las juntas electorales. De esta manera se afirma mejor la aspiración democrática de que esta lucha electoral lleve ante la historia el sello de una efectiva legalidad. Pero mañana, si aun quedan peligros que prevenir o que deshacer, no dude el Partido Agrícola de que los partidos populares se pongan en frente de él como una sola voluntad y como una sola resolución. Si esto es condenatorio para el Partido Agrícola cúbrela esa condenación a la Providencia.

Y en cuanto al insidioso intento de hacer la elección Presidencial en el Congreso por un acto de tiranía, aleje de su ánimo el Partido Agrícola esa miserable argucia. La elección presidencial se hará en los comicios populares de diciembre. Crean los republicanos que esto debe ser así y crean los echandistas que no puede suceder otra cosa más que esta: El orgullo del Partido Republicano es triunfar en diciembre y nada habrá que estorbe su victoria: pero si se quisiera hacer del Congreso una malvada camarilla de unos cuantos politiqueros improvisados, esté seguro el Partido Agrícola que la fuerza de las cosas hará que ante semejante perfidia, los partidos populares sean una sola tempestad para barrer de las tribunas de la Cámara los últimos despojos de la tiranía hoy disfrazada con el nombre de Partido Agrícola.

## CAMPAÑA POLITICA

En la semana entrante comentaremos la renuncia del Gobernador de la Provincia de Limón y el discurso del Lic. Alejandro Alvarado Q.

# MANIFESTACION

## Oficial del Partido Republicano

La Directiva Central del Partido Republicano cumple con el deber de informar a sus afiliados y al país con respecto a la actitud que ha asumido en la organización de las Juntas Electorales.

Compuestas las Juntas por un miembro representante de cada uno de los partidos militantes, gracias al esfuerzo desplegado por el Partido Republicano y al espíritu justiciero del señor Presidente de la República, era ineludible que dos de ellos debían entenderse para que aquellos cuerpos pudieran dictar acuerdos o resoluciones.

Además, los positivos y crecientes amagos de presión electoral por parte de señalados funcionarios, en pugna con las francas y reiteradas declaraciones de imparcialidad del jefe del Estado, han traído, por natural consecuencia, el entendimiento entre los miembros de las Juntas, representantes de las agrupaciones Republicana y Reformista, para el único efecto de la organización e instalación de las mismas, sin que tal hecho entrañe pactos actuales ni futuros compromisos, ni que con ello se entrase la completa libertad de acción de los dos Partidos, ni el desarrollo normal del proceso electoral, pues el paso actual sólo tiende a garantizar para todos la libertad del sufragio.

La actitud de las autoridades y la lógica de los acontecimientos marcarán, dentro de una norma de energía, de justicia y de legalidad, el derrotero del Partido Republicano, siempre fiel a sus ideales y a su egregio candidato, seguro siempre de su fuerza y del espíritu que lo anima.

# EL COTARRO CHANDER REVUELTO

El lunes último se reunieron los chánders, con Diógenes del Valle a la cabeza, quien convertido en un verdadero energúmeno predicó desde su tonel las mayores barbaridades contra la ovación del domingo, anatematizando a los republicanos y al Lic. Jiménez con un lenguaje tan placero que ya en vez de causar indignación, provocó la hilaridad estuendosa, por lo sui generis. El filósofo del va tan especial que sus voces parecían bramidos, provocando a la policía a singular combate, pareciendo la encarnación del Caballero de la Triste Figura. Lo cierto del caso fue que desde su cotarro los chánders, oprimidos hasta el tuétano a causa de nuestra ovación, provocaron el gran desorden, con la intención aviesa de revolver el río para ganancia de pescadores, esto es, de provocar a la policía para, si ésta cumple, iniciar nuevas quejas ante su ángel de guarda don Aquiles. Hasta Lico Castro iba arrollando los puños del algodón para expedir los puñetazos con que pensaba marcar unas cuantas *internas* en los rostros de sus conciudadanos los jimenistas; pero lo sosegó don Juan Rodríguez Muñoz, llamándole la atención suavemente para que calmara su furia. Por dicha Lico, que aunque chander, a veces se manifiesta cuerdo, reflexionó y como resultado volvió a su lugar las mangas del algodón. Cuentan que no pudo acercarse al cotarro, porque allí los *verdes* pululaban con demasiada frecuencia, siendo tan seguido que el aire de la estancia saturado por tanta *verdura*, era irrespirable. Hasta se pensó dar parte al señor Subsecre-

tario de Higiene, Dr. don Solón Núñez, para lo de su cargo. ¡Hasta Mangel habló! Lo que no extrañamos, porque un kilométrico *verde* es capaz de hacer hablar hasta a un muerto! Eso por sabido se calla. El amigo Mangel—eso sí—hablaba estornudando, por supuesto, porque *aquello* ya no era ámbar sino rapé, perfumado con las emanaciones de la cloaca tribunicia.

Persona bien enterada nos informa que el desconsuelo de los *verdes* proviene no tanto de la aplastante ovación—que los tiene turulatos—sino del con vencimiento que ya van adquiriendo de que sus amigos de arriba no podrán ayudarles a subir a la curul presidencial y diputadil, y el *sosquito* que esperaban empieza a disiparse como el humo de una chimenea. Cuentan que hasta don Adán está descorazonado ya, no porque vea alejarse la posibilidad de apoyo oficial, sino porque se ha convencido por sí mismo de que el bando echandista va por un "desguinde abajo", en una pendiente casi perpendicular, —y nos asegura nuestro informante que nuestro simpático don Adán—que no es nada lerdo—ha tocado fajina, anunciando que se salve el que pueda. Don Adán es hombre práctico.

QUEREAAS  
Alajuela, 20—9—1923



# COMENTARIOS DE UN TELEGRAMA dirigido al señor Presidente

San Antonio de Desamparados

Sr. Presidente de la República

San José.

Autoridades San Antonio de Desamparados

¿Continuará este sistema imparcial?

Eliseo Madrigal, Manuel Naranjo, José M. Garita Marcial Garbano.

La lectura del telegrama anterior, en que honorables vecinos de San Antonio de Desamparados acuden en demanda de justicia ante la primera autoridad del país, nos suscita en hondas reflexiones.

No con extrañeza, sino con un profundo sentimiento de dolor, vemos que hay costarricenses que no están todavía preparados para vivir la República, y lo que es peor, estos costarricenses hacen oficio de autoridades en los precisos momentos en que se libra un combate civil de trascendencia reconocida y en el que el país debe reclamar y reclamar el más absoluto respeto para la li-

bertad de su conciencia.

Todavía se alza el fatídico y sombrio caciquismo en nuestra patria; reminiscencia de viejas épocas que todos creíamos muertas y enterradas. El mal ciudadano que, por mala la el gobierno invistiera con el delicado cargo de autoridad ejecutiva, alza su cincha para flagelar a todos aquellos que no tienen su mismo color político.

El simple depositario de un cargo público, en cuya hombría de bien y en cuya honradez confiaron el gobierno y el pueblo, se torna, de un momento a otro, perdiendo su ecuanimidad, en mandón de herra y cuchillo, creyéndose amo de sus conciencias y queriendo educarlas por donde van sus simpatías, las que las más de las veces no tienen otra identidad que la de caer de otra en la administración futura y seguir en el disfrute del cargo que, desnaturalizado, desciende a la categoría de prebenda.

No es posible, a los ciudadanos que de verdad quieren hacer efectiva la idealidad de la República, ver con ojos indiferentes hechos como el que se denuncia en San Antonio. Al señor Presidente de la República, cuyas declaraciones de imparcialidad entendemos no han de ser simple fórmula desentendida, se han de exigir, con justo derecho y, aun más, en cumplimiento de su deber, cuatro vecinos conocidos en el pueblo, delatando un manejo arbitrario y repulsivo, un delito de lesa libertad y un abuso de poder. Poder otorgado de mercader ante semejante de lación es abjurar de las palabras y las palabras y las ETOIANTAOIN las promesas hechas solemnemente por quien debe estar más embebiado que nadie en mantenerlas.

¿Se negará que a los que piden justicia les ha cegado la pasión de la lucha, en la que cada cual tira para su lado? ¿Y si no es así? Nada más fácil de comprobar: la verdad no anda a medias. Que se investigue el caso y, si los hechos acusados resultan ciertos, debe procederse a la inmediata reposición del que trasgredió la ley.

Que siga el gobierno la misma regla que hasta ahora: que cambie esa autoridad echandista por otra echandista. A los republicanos nos da igual; pero, eso sí, que el que venga a hacerse cargo del telégrafo menester sea un hombre honorable, un buen ciudadano, un fiel cumplidor del deber y que, antes que dar mal nombre y desprestigio al gobierno que sirve, le dé honor y timbre de honradez política.

No es que se pida, con estas quejas, ventajas ninguna sobre los adversarios; no las pedimos, es claro; pero tampoco deseamos que los cobij en provecho ajeno y en daño nuestro.

Que siga el gobierno la misma regla que hasta ahora: que cambie esa autoridad echandista por otra echandista. A los republicanos nos da igual; pero, eso sí, que el que venga a hacerse cargo del telégrafo menester sea un hombre honorable, un buen ciudadano, un fiel cumplidor del deber y que, antes que dar mal nombre y desprestigio al gobierno que sirve, le dé honor y timbre de honradez política.

No es que se pida, con estas quejas, ventajas ninguna sobre los adversarios; no las pedimos, es claro; pero tampoco deseamos que los cobij en provecho ajeno y en daño nuestro.

TEMON

# Abusos municipales

Don José Guevara Fuentes, ex maestro de la filarmónica de San Juan de Tibás, no obstante sus indiscutibles merecimientos, reconocidos por personas tan competentes como don José Joaquín Vargas Caivo, don Roberto Campabadal, y don Roberto Cantillano, fué destituido de su puesto por el delito de ser republicano.

Así es como los echandistas pretenden formar partido.

El señor Guevara Fuentes es muy competente y tanto es así, que hoy está al frente de la filarmónica de Desamparados, donde las autoridades y el pueblo lo estiman de verdad.

## "Durante 7 Años Sufrí de Eczema—Ya no tenía esperanza—Ahora estoy sano", Dice el Sr. Briones.

"Durante la noche no podía dormir de una hora de sueño. Después de que los médicos no pudieron aliviarme, compré mi primer frasco de Lavol, y esa noche, antes de acostarme, apliqué la medicina cuatro veces. Esto me proporcionó un sueño tranquilo y reparador. Pronto mi piel irritada se volvió tan sana, que tuve que suspender mi pedido de más frascos más. Comprendo que es un milagro de Dios que un médico haya llegado a este país," declaró el Sr. Juan Briones, distinguido residente de Cayman, Misamis, Islas Filipinas. Hemos escogido estas cartas de personas del habla española, para demostrar a Ud. que también su enfermedad cutánea puede desaparecer con este líquido purificador. Haga desaparecer la coacción. Siempre hoy cuando sea Lavol.

Se vende en todas las Farmacias El Líquido Maravilloso

# Adhesión al Partido Republicano

Limon, agosto de 1923.

No habiendo tenido oportunidad de un análisis de los partidos políticos en contienda, no me preocupaba el que mi nombre figurara en cualquiera de las listas de adeptos a los distintos bandos; pero hoy, después de oír la propaganda conciente, honrada y razonada del J. MENISMO me adhiero a la justa causa REPUBLICANA, y declaro como honrado sabiego que es el único partido que por sus sanas prácticas e intenciones hará la felicidad y bienestar del pueblo trabajador al cual con orgullo perteneceré.

He sido, soy y seré REPUBLICANO, por lo tanto mi nombre no debe aparecer más en las listas Echandistas.

ANTONIO TORRES

Testigo: Manuel Saborio.

# Almacén

Tomas Fernández

- Acaba de recibir: Hierro para techos, Papel imprenta, Afrecho de trigo, Fósforos Dragón, Vidrios grandes para ventana, Tel. 198. Ad. 614

### PARTIDO REPUBLICANO

#### AVISO IMPORTANTE

Se suplica a los señores Presidentes de las Directivas del Partido Republicano comunicar al señor Lic. don Horacio Castro Rodríguez, jefe Gral. del Censo —cualesquiera irregularidades que notaren en el levantamiento de los censos de su jurisdicción, por parte de las autoridades políticas.

### NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

### FEVER KILLER

#### Mata Calenturas

Remedio infalible para el Paludismo, Malária y toda Fiebre o Calentura.

DOSIS: Una cucharada cada 3 horas

## DE VENTA EN LA BOTICA EL COMETA

San Marcos, Set. 14-1923.

SAL BLANCA  
Punta - Piedra  
Depósito donde  
Blen Castro y Co.  
Ante de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.

### Declaración

Yo, Eligio Méndez Mora, ciudadano en ejercicio de mis derechos civiles y vecino de San Marcos de Turrazú, consciente del deber de adherirme a algún partido político, por que ya es llegada la hora de que cada cual tenga estudiada la persona que al país convenga para regir los destinos públicos, y visto que el eximio Republicano Lic. don Br. Jiménez es el hombre sin par en Costa Rica por su vasto talento, su carácter acorado, su bien probado patriotismo, su entusiasmo e interés por el desarrollo de la agricultura y la difusión de la enseñanza pública, es un deber de todos los costarricenses acompañarlo en esta jornada efíca y de regeneración, y como justo acto de recuerdo y gratitud por ser a él a quien debo lo que aprendí en la escuela, porque fué él quien dotó de un buen maestro al pueblo donde me crié, me adhiero de todo corazón a su noble causa, que es la causa de la democracia y hago pública manifestación de esta, por si hubiere algún buen ciudadano que quisiera seguir mi ejemplo.

ELIGIO MENDEZ M.

# Directiva provisional del Partido Republicano

## SAN NICOLAS--CARTAGO

# Como es don Alberto...

**Presidentes Honorarios**

Luis Rodríguez  
Juan Monge  
Agapito Montoya  
Santiago Ruiz  
José Florentino Monge  
Mariano Monge C.  
Ramón Masís  
Marcial Rossi M.  
José María Quesada  
Gerardo Hernández  
Melesio González  
Sebastián Calvo  
Gabriel Calderón  
Mariano Quesada  
Evaristo Obando  
Rafael Campos  
Roberto Flores  
Nicolás Portugués Sánchez

**Presidentes Efectivos**

Julian Hernández  
Maurilio Astorga  
Custodio Montoya  
Tomás Meoño  
Eloy Montoya  
Juan Montoya  
Otoniel Fuentes

**Vicepresidentes**

José María Quirós  
Crisanto Pérez Monge  
Ricardo Rodríguez  
Macario González  
Agustín González  
Eulogio Castillo  
José Monge G.

**Tesorero**

Lino Fernández

**Jefes de Propaganda**

Orontes Gutiérrez  
Alfredo Monge Vega  
Gonzalo Monge M.

**Secretarios**

Abel González  
José González

**Vocales**

**A**  
José Angulo  
Rogelio Acuña Mora  
Jacinto Acuña Segura  
José Acuña  
Constantino Astorga  
Juan Rafael Acuña  
Rafael Aguilar Carranza  
Francisco Acuña Segura  
José Alvarado ú. ap.  
Tomás Alvarado ú. ap.  
Rafael Acuña Abarca  
Silverio Astorga  
Luis Astorga Masís  
Lebel Astorga  
Marcelino Astorga  
Tobías Acuña  
Paulino Astorga Solano  
José Luis Aguilar Sanabria  
Rafael Aguilar Monge  
Francisco Acuña  
Maurilio Astorga P.  
Jenaro Astorga P.  
Alberto Alvarado A.  
José Angulo M.  
Antonio Angulo  
Arturo Astorga M.

**B**

Luis Barquero Z.  
Tobías Badilla Madriz  
Anibal Bonilla  
Carlos Barquero  
Miguel Barquero  
Mateo Barquero  
Luis Barquero Z.

**C**

Santiago Carranza C.  
Arturo Calderón ú. ap.  
Marcial Calvo Calderón  
Filiberto Campos  
Francisco Campos  
José Angel Campos  
Miguel Castillo  
Luis Castillo  
Eloy Campos Montoya  
Francisco Castillo  
Juan Cedeño  
Manuel Calderón  
David Calvo  
Nicolás Calvo  
Joaquín Campos C.  
Santiago Castillo Fernández  
David Calvo Quesada  
Germán Campos  
Juan Chavarría  
Lucas Chavarría  
José María Cerdas  
Juan P. Cerdas Aguilar  
Manuel Chavarría  
Nicolás Castillo  
Enrique Campos A.  
Teófilo Campos A.  
Miguel Castillo Mata  
Francisco Castillo Mata  
Aniceto Castillo  
Rafael Calderón A.  
Rubén Campos C.  
Jesús Calderón M.  
Gonzalo Calderón O.  
Patrocinio Carvajal  
Cayetano Carvajal

**D**

Miguel Durán

**F**

Alejandro Fuentes  
Jesús Flores  
Samuel Fallas  
Enrique Fernández Pacheco  
Andrés Figueroa S.

**G**

Juan González Chavarría  
Gonzalo González  
Alberto González  
Rafael Guzmán Quesada  
Gabriel Gutiérrez  
Tobías Gutiérrez  
Arturo González Chacón  
Teófilo González  
Ismael Guzmán  
Juan R. Gómez  
Mannel González  
Erano Guzmán Q.  
Rafael González V.  
Rafael González C.  
Joaquín Guzmán R.  
Rafael Guzmán Q.

**H**

Luis Hernández Calderón  
Máximo Hernández  
Zenón Hernández  
Antonio Hernández  
Nicolás Hernández  
Florencio Hernández  
Isaac Hernández  
Ramón Hernández  
Joaquín Hernández Rojas  
Jesús Hernández Astorga  
Rosario Hernández Astorga  
José Hernández Ortiz  
Jenaro Hernández

**J**

Rafael Jiménez ú. ap.

**L**

Gabriel Leandro Carranza  
Juan Loaiza V.  
Felipe Leandro Z.

**M**

Antonio Morales Zúñiga  
Mauricio Monge

Juan Martínez Campos  
Joaquín Madrigal Monge  
Francisco Mena  
Joaquín Menh Masís  
Miguel Meneses Sáenz  
José Montoya Monge  
Sigifredo Monge Q.  
Avelino Montoya  
Valeriano Montoya  
Nicolás Monge  
Benjamín Martínez  
Belfort Monge T.  
Manuel Monge T.  
Eligio Monge Montoya  
Manuel Morales  
Ramón Montoya Astorga  
Rogelio Meoño  
Abdón Montoya  
Miguel Monge C.  
Pastor Martínez  
Juan Monge V.  
Rafael Monge M.  
Nicolás Monge Calderón  
Pablo Monge Barahona  
Constantino Monge Barahona  
Francisco Monge Barahona  
Simón Montoya  
Ezequiel Monge Molina  
Leonidas Masís  
Abel Monge Quesada  
Demetrio Monge M.  
Ramón Mata Cerdas  
Juan Montoya  
Alberto Muñoz  
Rafael Muñoz S.  
Honorio Monge  
Vicente Monge G.  
David Monge  
José Montoya  
Reinaldo Mora C.  
Juan Monge P.  
Juan Monge S.  
Abel Monge R.

**N**

Juan Navarro  
Emiliano Navarro  
Ramón Navarro A.  
Teodomira Navarro

**O**

Ignacio Olivares Abarca  
Vicente Obando  
Gabriel Obando  
Francisco Oviedo  
Jerónimo Obando  
Nemesio Ortega  
Mariano Obando C.  
Sigifredo Obando A.

**P**

Lino Portugués Poveda  
Andrés Portugués  
Rafael Portugués Hernández  
Vidal Portugués Hernández  
Jesús Portugués Sánchez  
Francisco Portugués  
Rubén Portugués  
Rafael Portugués Trejos  
Manuel Portugués T.  
Cristóbal Piedra Q.

**Q**

Rogelio Quesada  
Emiliano Quirós  
Vicente Quesada  
Francisco Quesada Vega  
Leopoldo Quesada  
Otoniel Quirós Mora  
Mariano Quesada Moya  
Maximiliano Quesada  
Marcelino Quesada  
Indalecio Quirós  
Claudio Quesada  
Frutos Quesada  
Ricardo Quesada  
Cloto Quesada Obando  
Valerio Quesada  
Jesús Quesada Sánchez  
Juan Quirós  
José María Quesada  
Abelardo Quesada  
Maximiliano Quesada Piedra

Julio Quesada H.  
José R. Quesada H.  
Salomón Quesada  
Tadeo Quesada O  
Dimas Quesada O  
Manuel Quesada Z.  
José A. Quirós G.  
Juan Bautista Quirós G.

**R**

Jesús Ruiz  
Marcial Ruiz  
Alfonso Ruiz  
Vidal Ruiz  
Ernesto Ruiz Carranza  
Ricardo Ruiz Carranza  
José Rodríguez Carranza  
Dimas Rodríguez  
Pedro Rodríguez  
Aquileo Rodríguez  
Maurilio Rojas  
Daniel Rojas  
Silviano Ruiz  
Augusto Rodríguez Quesada  
Ramón Rodríguez  
Macario Rojas  
José María Rodríguez Acuña  
Juan C. Rodríguez  
Rafael Eloy Rojas  
Octavio Ruiz  
Arturo Rodríguez  
Justo Rodríguez  
Rafael Rodríguez Solano  
Filadelfo Rojas B.  
Francisco Rodríguez  
Abelardo Ruiz  
José Rojas A.  
Joaquín Rojas  
Aquiles Rodríguez  
Joaquín Rivas M.  
Cristóbal Ramírez  
Eldadio Ramírez C.  
Francisco Rodríguez ú. ap.  
Rafael Rodríguez S.  
Rafael Rojas M.  
Emmanuel Rojas H.

**S**

Miguel Sánchez Meneses  
Rafael Angel Sanabria Astorga  
Leonardo Salas Romero  
Rafael Sanabria Astorga  
Isidro Sanabria  
Juan Sanabria  
Efraim Sanabria  
Rafael Sanabria Calvo  
Ramón Solano  
Trinidad Solano  
Julio Solano  
Santiago Salguero  
Camilo Salas  
Anselmo Solano M.  
Juan Salguero  
Claudio Sanabria Z.  
Reinaldo Segura ú. ap.  
José Lino Sanabria  
Manuel Sanabria M.  
Julio Sanabria C.

**T**

Sinforiano Trejos  
Rafael Angel Trejos  
Etelvino Trejos  
Maximino Trejos  
Juan Trejos G.  
Juan Torres G.

**V**

Anibal Valverde  
José Ana Valverde  
Filiberto Vega  
Sixto Vega Monge  
Juan Vega Marín  
Abel Vargas  
Alberto Vargas  
Rafael Valverde H.  
Joaquín Valverde H.

**Z**

Jacinto Zúñiga  
Matías Zúñiga  
Célimo Zúñiga  
Joaquín Zúñiga  
José Zúñiga Granados

Es un hombre que fue Ministro de Hacienda en 1909 y estuvo seis meses sin pagar sus sueldos a los empleados públicos, dejando un sobregiro en su cartera durante el último año del Gobierno del señor González Viquez, de MEDIO MILLON de colones.

Es un hombre que en esa misma época, no obstante ser abogado, no pudo presentarse a la Cámara a defender el contrato de empréstito, porque le faltó capacidad intelectual y conocimiento de la materia; tuvo que hacerlo su colega don Alfredo Volio Jiménez, Ministro entonces de Gobernación.

Es un hombre que trabajó activa y eficazmente para hacer surgir el gobierno del 28 de abril; que colaboró en ese gobierno como Ministro de Fomento, donde, dicho sea de paso, no hizo más que destruir el Departamento de Agricultura, y que hoy, carente del valor de sus propias convicciones clama contra ese 28 que celebró, que aprobó y que aprovechó.

Es un hombre que llegó al Ministerio en 1914 en hombros del duranismo y que, desplegadas por ese gobierno tendencias netamente fernandistas, se prestó a todos los planes contra sus amigos y prohijó el pago de la deuda política de don Maximo Fernández.

Es un hombre que lanzó en junio de 1922 un anatema contra el pueblo costarricense, que consideró envilecido hasta el extremo de juzgarlo capaz de dar sus votos únicamente por aguardiente o por dinero y que, con menoscabo de su propia dignidad, salió, seis meses después, de plaza en plaza, a cantarle la palinodia a ese mismo pueblo y a pedirle sus votos, quizás empleando los mismos procedimientos que él estimó necesarios para llevar a cabo una campaña política en Costa Rica.

Es un hombre que, sin ninguna visión de los signos del porvenir, clama por volver al colegio electoral y al estancamiento de la enseñanza pública; que, sin ideas definidas acerca de lo que es gobierno, no concibe más remedio para salir de una difícil situación financiera que suprimir servicios, aniquilando el desenvolvimiento material y cultural del país.

Es un hombre, en fin, sin capacidades, sin títulos, sin merecimientos de ninguna clase para ocupar la primera magistratura de la República y que, además de eso, va en hombros de un viejo círculo que no ostenta más escudo que sus fracasos ni enseña otros blasones que los de una sed insaciable de poder y de ventajas.

PERMANENTE

## Los Jefes Políticos Echandistas

Avisen inmediatamente los partidarios republicanos a la Directiva Central y a este periódico la conducta que ob serven los Jefes Políticos. No se tenga el menor temor en acusar a las autoridades parciales, en descubrir sus desmanes y en condenar sus actos vejatorios.

El Partido Republicano tiene confianza sincera en las declaraciones de imparcialidad hechas por el señor Presidente de la República; pero eso no quiere decir que sea indiferente a la acción atentatoria de sus funcionarios. Hay muchas autoridades al estilo viejo que se erigen en pequeños y mezquinos déspotas en las regiones apartadas de la República para servir únicamente a la causa política que profesan, a la cual se han vendido o de cuyo imaginario triunfo esperan una miserable recompensa, la recompensa de que se les permita seguir oprimiendo a los pueblos. Los pueblos republicanos estén listos: vigilen a las autoridades y donde haya que hacer una acusación háganla inmediatamente. Estamos seguros de que el señor Presidente escuchará las quejas de los republicanos. Pero en cuanto a los republicanos es bueno que también estén seguros de que para afianzar la victoria final, las autoridades parciales deben ser reprimidas oportunamente.



**Cuando Médicos están de Acuerdo**  
Es un hecho que produce grande satisfacción, que en la profusión y confusión de medicamentos, la profesión médica está de acuerdo en emplear y recomendar la Emulsión de Scott donde quiera que precisa fortalecer el organismo humano. Las palabras "tónico y reconstituyente" aplican cabal y plenamente a la renombrada **EMULSION de SCOTT** "Digna de su completa confianza".

**United Fruit Company**  
Servicio de Vapores

Los vapores **SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS**, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor **SAN GIL** que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores **PASTORES, ULUA, TOLOA y GALAMARES**, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. De venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores **CAMITO, BAYANO y CORONADO**, de la **Ellera & Fyffes Ltd.**, llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores **Wass & Pirie Sues**.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

**Las Enfermedades de los Niños**

son debidas a una alimentación inadecuada. El **VIROL** suministra los elementos que tan a menudo faltan en la dieta infantil. Es un alimento esencial para el crecimiento de los Niños.

**VIROL**

Empleado en 3,000 Cunas para la Infancia.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1053, San José, Costa Rica.

**Cerveza TRAUBE**

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Anúnciese en La Noticia Republicana

**CALZADA & RUIZ**

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y ABARROTES  
— IMPORTACION DIRECTA —  
Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se con-  
vencerá de nuestros bajos precios  
PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno  
San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

**GRAN HOTEL CONTINENTAL**

Este acreditado hotel ha quedado instalado en su nuevo y propio local. — Dormitorios amplios y ventilados. —  
Exquisito menú. — Confort moderno.  
50 VARAS AL NORTE DE LA IMPRENTA ALSINA

**A Rivera, en la Dirección General de Obras Públicas**

Infeliz le resultó su desahogo en contra del candidato del partido republicano.

Esas poses altaneras bien le cuadran en aquellos tiempos en que sembraba el terror entre los ciudadanos independientes que vivían amenazados por las exigencias de su oficio; usted no sabe leer: el Lic. Jiménez contestando al "Diario de Costa Rica" ha exigido "que las autoridades no intervengan en absoluto en el curso del proceso electoral"; y más adelante dijo: "Si el señor Presidente me e en cintura a todos esos mandones desalmados y obliga al Departamento de Obras Públicas a hacer obras materiales y no obra política, etc". Para nada se ha referido únicamente a empleados echandistas, sino a quienes, abusando del puesto que ocupan, hacen presión en sus subordinados y pregonan el favor oficial para su causa que sustentan. Usted está comprendido entre éstos últimos; Está perfectamente comprobado que usted llega a los pueblos en donde se ejecuta algún trabajo dependiente de Obras Públicas, y habla en nombre de su jefe inmediato, indicando que el Gobierno no tolera que se ocupen elementos jimenistas, porque está empeñado en el triunfo del

señor Echandi. Los fondos de que dispone el Ministerio de Fomento para la ejecución de sus obras no deben servir para llevar el agua al molino de ningún candidato a la presidencia eso es inmoral.

A un pobre trabajador le ofrecen el pan para sí y para su familia, a cambio, no solamente de su trabajo, sino de que ajuste su opinión política a la del mandón que los explota; y esto es tanto más censurable cuando lo que se está manejando son caudales públicos.

Por distintos conductos sabemos que la propaganda a q' los empleados echandistan hacen es a base de tiranía oficial; nada significa que haya empleados q' exhiban su color político si son honrados y decentes y no recurren a los medios reprobados con que algunos se señalan en sus puestos. Sea usted echandista, sealo también su jefe, con olvido de los deberes que tiene para con Costa Rica, pues no es la gratitud semilla que en toda tierra germina: pero acuérdesse usted y el de que *les pagamos, no para que nos elijan a nosotros, sino para que nos dejen leer mandatarío*

SIN CERO

**OTRO ABUSO DE LOS GOLOS**

Conste que yo, José Salazar Picado, no he autorizado a nadie para hacerse aparecer en la Directiva Verde; por que en primer lugar yo soy menor de edad y en caso de que pudiera votar lo haría por el que mejor me parezca.

José Salazar Picado

San José, 30 agosto de 1923.



ART ACORD

Chocolates, Confités — Caramelos —

**Nueva Cigarrería**

**Gabriel Coronado, Sucesores**  
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS  
y toda clase de materiales para zapatería  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 — TEL. 713

**Teatro Trébol**

SABADO, SETIEMBRE 22  
POR ULTIMA VEZ  
Francesca Bergini en  
**LA JUVENTUD DEL DIABLO**  
ENTRADA 0.50

**VARIEDADES**

SABADO, SETIEMBRE 22  
A LAS 7 Y A LAS 8.30  
"Cinco rollos de risa y alegría constante con las aventuras de un médico milagroso que tiene el secreto de rejuvenecer"  
**EL DOCTOR TRIPITAS**

**La reunión echandista de hoy**

Desde hace tres días está en plena actividad la maquinaria echandista; todos los jefes del partido en Heredia, Alajuela y pueblos vecinos a San José han estado citando a los partidarios para que vengan esta noche a la reunión semanal en el Templo de la Música.

Para poder presentar reuniones que se parezcan en algo a los republicanos, los agrícolas tienen que hacer esfuerzos inauditos y gastos considerables, pero a fin de conservar los pocos adeptos que les quedan, tienen que mantener el entusiasmo con medios artificiales; de estas reuniones — que no se comparan siquiera con las republicanas netamente de San José — ha querido hacer el echandismo el oxígeno que les sostenga su partido ya moribundo. Y no obstante que traen fuerzas de todas partes los vecinos de San José podrán apreciar esta noche las raquíticas fuerzas verdes que lograrán exhibir.

**HERMOSA REUNION**

LIMON, 19.— Reunión jimenista de anoche espléndida. Oradores felices en sus discursos. Albertazzi Avendaño con su brillante y convincente palabra arrancó nutridos aplausos a inmensa concurrencia que lo escuchó.  
Jimenismo triunfa día a día  
Censo hasta ahora arroja mayoría nuestra.

CORRESPONSAL

**"La Josefita" y "La Favorita"**

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza  
Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA",  
Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

**OBLEAS NEURALGINA**

Quitán en pocos minutos el dolor de cabeza, neuralgia, etc.

**OBLEAS ANTIGRIPALES**

Para resfriados :: Trancazo Influenza.

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

**COMERCIANTES**

Hemos recibido: Medias, Paraguas; Frazadas; Manta; Lora Bombillas; Galletas y muchos otros artículos.

VINO TINTO "ALICANTE" \$15.00 LA DOCENA

UIS VANNI & Co.

TEL. 788. APDO. 999

**Compañie Generale Transatlantique**

— LINEA FRANCESA —  
Servicio de vapores-correos de CRISTOBAL A EUROPA.

— Salida de Cristóbal cada 14 días —  
— ITINERARIO —

Agosto 1.	"Puerto Rico"	8.500 "	Santander-S. Nazaire
" 17.	"Maeoris"	9.800 "	Plymouth-Havre
" 29.	"Haiti"	8.500 "	Santander-S. Nazaire
Sept. 14.	"Perou"	10.000 ton.	Plymouth-Havre
Sept. 26	"Puerto Rico"	8.500 ton.	Santander-St. Nazaire

— Mesa y confort sin competencia —  
AGENTES: Tournon & Cie. San José. SUB-AGENTES: F. J. Alvarado & Co. Puntarenas